
虹膜写真馆在多地开设
收费100多至300多元

在渴求 “情绪价值 ” 的当
下， “虹膜写真” 迎合了一些年
轻人的情感需求 ， 成为潮流新
宠。

所谓 “虹膜写真”， 就是利
用高清摄影工具拍摄人的 “黑眼
球 ”。 由于虹 膜 包 含 很 多 相 互
交错的斑点 、 细丝、 冠状、 条
纹 、 隐窝等细节特征 ， 且 每 个
人的虹膜特征均不相同 ， 因此
被一些人认为具有拍摄留存的艺
术价值。

目前， 虹膜写真馆在国内多
个城市出现。 记者在大众点评平
台搜索发现 ， 北京 、 上海 、 成
都、 杭州、 广州、 深圳等多地开
设了虹膜写真馆， 有的城市开设
数量还不少。 小红书上， “虹膜
写真” 相关话题浏览量接近2000
万次。

在福建的一家虹膜写真馆
内， 记者看到， 经后期修饰的虹
膜图片以摆件、 相册、 装饰画、
明信片等形式摆满了整个房间。
一台单反相机、 几盏补光灯、 一
个固定前额的支架， 构成了一套
采集虹膜照片的系统。 根据照片

尺寸和不同效果， 收费148至368
元不等。

“来拍照的主要是年轻情
侣。 最近来咨询的人变多了， 节
假日每天能接待10人左右， 一般
半个小时取成片。” 该写真馆负
责人林冲 （化名） 说。

业内人士表示， 写真馆的成
本投入、 拍摄技术门槛不算高。
某品牌虹膜写真馆的招商人员介
绍， 在二线城市开设门店一般需
要5万至8万元。 “不会PS （后期
修饰） 也没关系， 拍好把照片回
传给我们， 我们修好再回传打印
就行。”

记者注意到， 在闲鱼等二手
交易平台上 ， 有不少商家出售
“虹膜写真” 的后期修饰模板等
物料 ， 售价从几十至上百元不
等。 一名卖家表示， 相较于花费
数万元寻求品牌加盟 ， 用模板
“复制粘贴” 更具性价比。 “包
含从0到开店的所有清单， 花小
钱 ‘抄作业’， 最快一星期就能
开业。”

暗藏安全风险
虹膜是重要的生物特征信

息 ， 具有唯一性 、 稳定性等特
点。 正因如此， 虹膜识别被应用

于 一 些 有 高 级 别 安 防 要 求 的
领域。

记者注意到， 网络平台上，
不少人 “晒” 出虹膜写真照片。
业内人士表示 ， 拍摄 “虹膜写
真” 并展示在公共平台上， 存在
一定安全隐患。

“尽管虹膜识别当前并未普
及， 但未来有一天可能和人脸识
别一样广泛应用。” 中国电子技
术标准化研究院网安中心测评实
验室副主任何延哲说， 如果虹膜
信息被不法分子获取， 可能被用
来进行身份盗窃、 诈骗或其他不
法行为。

中国科学技术大 学 网 络 空
间安全学院教授左晓栋说， 当
前虹膜识别需要进行 “活体验
证 ” ， 仅用一张虹膜照片很难
“骗过” 计算机。 但随着技术发
展， 伪造可能更容易， 违法成本
更低。

虹膜写真照片若存储不当，
也可能造成敏感个人信息泄露。

记者从全国多家虹膜写真馆
了解到， 大部分商家表示会 “及
时删除消费者的虹膜拍摄底片”。
广东一家虹膜写真馆负责人说，
最多保留底片7天， 以防止客户
有后续修片需求。

根据个人信息保护法， 生物
识别信息属于敏感个人信息 ，
机构获取、 处理敏感个人信息应
严格遵循法律要求 。 “商 家 获
取和处理消费者的虹膜信息 ，
不仅需要取得消费者的 ‘单独同
意’， 还应承诺不用于其他用途，
否 则 可 追 究 其 相 关 法 律 责
任 。 ” 世辉律师事务所合伙人王
新锐说。

此外， “虹膜写真” 是新生
事物， 相关设备和具体操作暂
无统一规范标准。 拍摄过程中
如操作不当， 可能对眼睛带来损
伤。 复旦中山厦门医院眼科执
行主任袁源智告诉记者， 拍摄
时 可 能 出 现 强 光 持 续 刺 激 眼
球 ， 造成视网膜光损伤 ； 患有
眼底病变等疾病， 或在近期做过
眼部手术的患者， 可能导致症状
加重。

专家提醒消费者与商家
均需建 “防护栏”

受访人士表示， 年轻群体追
求以 “虹膜写真” 为代表的新潮
流无可厚非， 但要警惕并防范由
此可能产生的安全风险。

记者在采访中发现， 很多消
费者并未意识到拍摄 “虹膜写

真” 可能泄露个人信息 ， 也没
有 和 商 家确定底片如何保存 、
处理等。

何延哲说， 虹膜写真成片经
过一定的后期修饰， 用于生物特
征识别的特征点位会被掩盖， 但
底片上的相关信息依然被清晰记
录。 “消费者应就相关问题提前
与商家沟通， 并尽可能避免在社
交平台上发布原始照片。”

考虑到目前使用虹膜 识 别
技 术 的 岗 位 大 多具有敏感性 ，
左晓栋等安全专家建议， 已在使
用虹膜识别技术的人员应避免拍
摄 “虹膜写真”， 对平台通过算
法推送的 “虹膜写真” 广告保持
警惕。

此外， 虹膜写真从业机构应
严格落实国家对敏感个人信息的
处理要求。 商家处理虹膜信息
时 ， 需满足特定目的和充分必
要性等条件 ， 采取严格保护措
施， 承担保护个人信息的相关法
律义务。

王新锐提醒， 消费者在拍摄
前， 应和商家签订相关协议； 写
真产品交付后， 要求商家及时删
除其虹膜影像， 自觉保护个人隐
私安全。

据新华社
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“虹膜写真”日益走红，安全隐患也浮出水面……

近日， 《自然》 杂志在线发
布了我国科学家领衔发起、 十八
国科学家团队联合署名的人体蛋
白质组导航国际大科学计划 （简
称 “π-HuB计划”） 白皮书。 这
表明我国在该领域的研究实力已
跻身世界前列。

在17日于广州举行的 “π-
HuB计划” 建设工作座谈会上，
多位院士专家等与会人士认为，
《自然》 杂志发布白皮书， 标志
着由我国科学家领衔发起的这一
计划在重大科学问题凝练和全球
合作共识凝聚方面取得重大突
破， 其主要科学目标和实施路径
被国际主流科技界正式认可。

“π-HuB计划 ” 为什
么重要？

20年多前， 人类基因组计划
已成功绘制出具有里程碑意义的
基因组 “全景图”。 “生” 在基
因组， “命” 在蛋白质组。 人体
有37万亿个细胞， 蛋白质的动态
变化才是决定生老病死的关键。

施普林格自然出版集团高级
编辑弗洛里安·乌尔里希表示 ，
要真正理解人体的运作机制， 科
学家们需要研究人体内所有的蛋
白质， 这些蛋白质统称为蛋白质
组。 但目前我们对蛋白质组的了
解仍然有限。 这是因为通过研究
基因等， 无法完全预测蛋白质组
的内容， 且过去的技术手段也不
足以精确测量这些蛋白质。

“然而， 得益于近期技术和
计算工具的突破， 科学家们现在

能够以极高的精度研究蛋白质。
‘π-HuB计划’ 将利用这些技术
进展， 创建涵盖人体内蛋白质的
大规模、 详细数据集， 全面剖析
人体发育、 衰老以及疾病产生的
内在机制。” 乌尔里希说。

为何由中国科学家领衔
发起？

“π-HuB计划 ” 首席科学
家 、 中国科学院院士贺福初介
绍， 中国科学家在蛋白质组研究
方 面 有 着 长 期 的 积 累 ， 通 过
“973计划” 等重大科技专项， 已
经锻炼出一支强大的人才队伍，
技术实力处在全球前沿。 该国际
计划的方案、 科学目标和技术路
线， 都是中国人提出来的。

在 乌 尔 里 希 看 来 ， “π-
HuB计划” 的独特之处在于其全
球 化 的 规 模 和 合 作 模 式 。 其
在中国启动， 同时汇集了来自全
球各地的大学 、 企业和政府专
家， 旨在共享知识与资源。

“国际人类蛋白质组计划”
原主席、 美国系统生物学研究所
教授罗伯特·莫里茨表示， 许多
来自世界各地的研究人员已加入
这一全球合作。 “π-HuB计划”
拥有巨大的潜力， 能够重新塑造
蛋白质组学领域。

美国国家科学院院士、 美国
索尔克生物研究所教授托尼·亨
特表示 ， “π-HuB计划 ” 将是
一次真正意义上的合作， 来自世
界各地的专家团队将共同开展这
项具有历史意义的工作。

将对人类带来什么影响？
“此次发表的意义不仅在于

其被 《自然》 这一顶级期刊所接
纳， 更在于它提出了一个大胆而
宏伟的计划， 旨在深化我们对生
命分子本身的理解。 探索生命分
子如何运作带来的知识贡献， 无
疑将对生物学、 医学， 乃至整个
生态学和生物技术产生不可估
量的影响 。 ” 欧洲分子生物学组
织院士、 瑞士苏黎世理工大学教
授吕迪·埃伯索尔德表示。

乌尔里希表示， 通过分析数
据 ， “π-HuB计划 ” 的成员们
希望能够更深入地理解人体生物
学， 预测疾病风险， 改善疾病的
诊断方法， 发现新的药物开发靶
点， 并设计出更加有效的治疗方
案。 最终， 这一研究将可能为每
个人提供更加智能化、 个性化的
医疗保健服务。

在 罗 伯 特·莫 里 茨 看 来 ，
“π-HuB计划 ” 将 推 动 疾 病 风
险评估和诊断 ， 计划的成果可
以直接应用 于 解 决 临 床 问 题 。
我 们 能 够 发 现新的药物 靶 点 ，
并优化适当的治疗策略。

贺福初表示， 当前， 全球生
物科技的发展已经进入了一个崭
新的阶段 ， “π-HuB计划 ” 将
充分结合人工智能和大数据分
析， 实现从数据、 信息到知识、
智慧的升级转化， 聚力推动生命
科学和人类健康事业的大发展、
大繁荣。

据新华社

不以山海为远 。 近 日 ，
“钱凯—上海” 海运首航贯通！
一箱箱秘鲁产的蓝莓等农产
品， 抵达上海洋山港。

“新上海” 轮从秘鲁钱凯
港出发， 成为开港后 “钱凯—
上海” 首个正式航次。

从钱凯到上海， 是 “友谊
之舟”。

当地语言中 “钱凯” 的发
音与 “上海” 相似。 两座港口
相隔太平洋， 地理位置相距
遥远 ， 又因太平洋彼此不断
靠近。

秘鲁是第一个同中国签署
一揽子自由贸易协定的拉美
国 家 。 中国已经连续10年成
为秘鲁最大贸易伙伴和最大出
口市场。

此前， 秘鲁进出口货物主
要依靠各船公司的南美西干线
挂靠秘鲁卡亚俄港完成。 钱凯
港开通后， 秘鲁到中国的海运
时间大幅度缩短至23天左右，
物流成本节约20%以上。 每年
将为秘鲁创造逾8000个直接就
业机会。

在秘鲁， 当地人称呼中国
人为 “老乡”， 把这里的中餐
馆叫做 “吃饭”， 如今， “从
钱凯到上海”， 成为秘鲁民众
表达友好、 奔赴互利合作的新
名词。

从钱凯到上海， 是 “繁荣
之路”。

一颗蓝莓， 过去长至七成
熟时被摘下， 以保证抵达中国
后的新鲜度。 随着新通道的诞
生， 更高成熟度的蓝莓等农产

品将在中国上市。
此次 “新上海” 轮货物主

要进口商、 鑫荣懋集团华东区
区域经理吴建忠介绍， 运输抵
达的蓝莓， 有一半的货量在上
海港口落地， 部分还将分流北
上， 让更多消费者感受来自秘
鲁的鲜甜。

相向而行， 双向奔赴。
一艘载满中国制造汽车的

“中远盛世” 轮， 11月25日从
上海出发， 预计将于2025年1
月6日抵达钱凯。 未来， 更多
“中国制造” 将通过钱凯港进
入秘鲁。

从钱凯到上海， 更是 “共
赢之路”。

始于中秘， 不止于中秘 。
历史上， 中秘人民曾通过海上
丝绸之路互通有无， 钱凯港，
这一 “新时代的印加古道” 新
起点， 正开辟中拉贸易往来新
通道。

钱凯港位于秘鲁海岸线中
部， 地理位置优越、 物流连接
便利。 港口服务范围覆盖农产
品、 工业原料、 机械设备等多
个领域。

这座南美首个智慧港口和
绿色港口， 对秘鲁衔接陆海、
联通亚洲和拉美将发挥重要作
用。 一港链全球， 钱凯港建设
运营、 航线优化管理的 “中国
方案”， 正为全球贸易持续赋
能。

从钱凯到上海， 新时代亚
拉陆海新通道启航 ， 将书写
“海上丝绸之路 ” 的新篇章 。

据新华社

中国科学家
何以领衔国际大科学计划？

钱凯到上海！
新时代亚拉陆海新通道启航

“用快门定格双眸” “让浩瀚宇宙在你的眼里遨游” ……近期， 一些主打 “虹膜写真” 的摄影馆在多地悄然兴起，
各类社交平台上的 “种草” 帖， 吸引了不少年轻人前去拍摄打卡。

虹膜作为重要的生物特征信息， 在一些领域已被应用在识别技术上。 拍摄 “虹膜写真” 会不会损伤视力？ 会不会导
致敏感个人信息泄露？ 如何在拥抱 “新潮流” 时做好自我保护？ 记者进行了调查。


